

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y juéves, cinco t. Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miéércoles, seis m. Llegada á Valencia, lúnes y viérnes, seis mañana. Salida de Valencia, mártés y viérnes, dos tarde. Llegada á Palma, miéércoles, doce mañana, y sábado siete m. Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde. Llegada directa á Palma de Mahon, juéves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La-Puebla: 3 (mixto), 7¹⁵ mañana, y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Cristina, vírgen y mártir, en Tiro de Toscana junto al lago de Volsena.

San Francisco Solano, confesor, del Orden de los Menores, en Lima en el Perú.

San Vicente, mártir, en Roma, en la vía Tiburtina.

El martirio de ochenta y tres santos soldados mártires, en San Victorino en el Abruzzo.

San Víctor, oficial militar, en Mérida en España; el cual con sus dos hermanos Estercacia y Antinógenes, en la persecucion de Diocleciano, padeciendo diversos tormentos, alcanzó la palma del martirio.

Las santas mártires Niceta y Aquilina, en Lysia, que se convirtieron á Jesucristo por la predicacion de san Cristóbal, mártir, y fueron degolladas por la fe.

Los santos mártires Meneo y Capiton, igualmente.

San Ursicino, obispo y confesor, en Sens.

CULTOS.—Mañana juéves.—En San Jerónimo empezarán las Cuarenta Horas en honra de Santa Ana, siendo la exposicion á las nueve y media, en seguida nona y la misa mayor despues un rato de oracion. Al anochecer corona de la Virgen, el último día de novena de la Santa con música y la reserva.

En San Jaime al anochecer, despues de los actos de coro, se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad del glorioso Apóstol su Titular.

CORTE DE MARIA.—En la Merced, á la Virgen su Titular.

GACETILLA LOCAL.

CONTINUACION DEL DIARIO DE UN PASAJERO DEL VAPOR MARIA DOMINGO 6 DE JULIO.

La misa ha sido el primer acto á que hoy hemos asistido la mayoría de los pasajeros: ha sido celebrada por uno de los Sacerdotes de nuestro pasaje, oída con piadoso recogimiento; y despues de ella hemos llegado muchos hasta la orilla del mar, desde donde vemos salir algunos buques, que estaban en cuarentena, y que, llegados el mismo día que nosotros, y aun despues, hoy arriada la triste bandera amarilla, marchan ya limpios de toda parte. Es de advertir que la mayor parte de los que en este lazareto están anclados proceden de puertos franceses, y con siete días solamente salen ya para otros destinos: nosotros, sin embargo estaremos diez, procediendo de Barcelona con patente limpia; y no se diga que traemos á bordo pasajeros de Tolon ni de Marsella, pues los dos de quienes se sospecha vienen de las inmediaciones de Narbona, ciudad que debe saberse está á grande distancia de aquellas dos poblaciones, como se sabe que hasta hoy está localizada la epidemia en ellas.

Suceden anomalías inexplicables. Pasajeros que el día que salimos de Barcelona estuvieron á bordo del *Maria* despidiéndose de nosotros, salieron de allí cinco días despues, han venido en el Puerto-Mahon á esta ciudad, y despues de tres días incompletos de observacion han sido admitidos á libre plática: ayer tarde volviamos á hablar con ellos en el locutorio del lazareto, ellos libres en la patente limpia, y nosotros presos en la sucia. Esos pasajeros pueden salir el miéércoles próximo para Palma, y á los ocho días de salir de Barcelona entrarán en la capital de la provincia sin novedad. Los del *Maria* salimos de Barcelona cinco días ántes y, por tanto, con ménos probalidades de llevar síntomas contagiosos, llegamos al puerto donde todos tenemos nuestras familias, nuestros amigos, nuestros conocidos, se sospecha que alguno de los pasajeros

viene de punto infestado, y sin más fundamento somos enviados todos al lazareto sucio de Mahon donde permaneceremos por lo ménos nueve días respirando el mismo aire que nos viene de las tripulaciones y pasaje de 27 buques de vapor salidos hace poco de puertos verdaderamente sospechosos, y en medio de los almacenes llenos ya de géneros contumaces que dichos buques van descargando. ¿Es acertada esta medida para librar á Palma del cólera? Aquí se cree que es el verdadero medio de introducirlo en nuestra querida isla.

Indudablemente Dios nos protege, decimos todos, porque parece imposible que no haya enfermos graves despues de tantos días de insufrible calor, de tan mala alimentacion y de vivir en punto tan desaseado como éste.

El rancho tampoco ha gustado hoy, y han sido muchos ménos que ayer los que han ido á tomarlo. No es raro, porque ni aun en 1.^a hay gusto en comer: en tazas y platos y en el punto más visible se lee la inscripcion siguiente, «Lazareto de Mahon.» Dejo á la consideracion de mis compañeros el efecto que esa lectura produce cuando la cuchara va descubriendo esas quince letras á traves del caldo de la sopa.

El desórden ha imperado hoy en el Lazareto desde las cinco de la tarde. Al parecer ha sido comisionado un individuo para gestionar rebaja de precios en la comida cerca de los fondistas, y ha producido un escándalo muy acertadamente tolerado. Desde la amenaza más imprudente hasta la sandez más inoportuna se ha oído, y como es natural, en vez de conseguir rebaja, los contratistas se han reído y nada de provecho se ha resuelto.

A la anterior escena ha seguido la que han dado los mozos de la fonda sirviendo platos á parte de la comida de 1.^a y haciéndolos pagar á un precio extraordinario. Por un poco de sopa y cuatro almondiquillas á cada uno, un panecillo y vino han hecho pagar 32 rs., y á las mismas señoras, á quienes unos caballeros la noche anterior cedieron parte de su comida, también les cobraron 21 reales. Por supuesto, que no siendo tolerable semejante abuso no ha faltado quien mirando por ellas ha obligado á los mozos á devolver la mayor parte de aquellas cantidades, dejando pagado lo justo que debieron exigir.

No es extraño tanto desbarajuste pues aquí no hay quien intervenga directamente en la marcha interior de esta patente: la única autoridad que puede ver en todos los abusos y excesos es un celador que tiene 12 duros mensuales, lo cual es suficiente para dar idea de la disciplina que puede imponer á la marcha de este vasto local donde hay cerca de 300 hombres, cada uno de su carácter y de su educacion.

Por la noche se organizaron varios juegos entretenidos por los jóvenes de mejor humor, y corro aquí, y reunion allá, se pasó tomando el fresco hasta las doce.

Un detalle. Aquí donde las cisternas carecen de agua en términos que si continuáramos seis días más no habria para beber, pues ahora mismo se bebe sucia; aquí donde en todo se ve desarreglo y pobreza; aquí donde esta noche la luna muestra toda su faz iluminada á estos cuarentenarios, aquí también se ve enfrente de cada edificio un gran farol con luz de petróleo encendida todo lo posible. Júzguese del órden y economía que aquí se observa.

El Sr. Gobernador civil ha pasado á los Alcaldes de los pueblos de esta Provincia la circular que á continuacion transcribimos:

«Los habitantes todos de estas Islas, y los de Mallorca muy especialmente, influidos sin duda por el doloroso recuerdo del estrago que hizo en esa poblacion la epidemia cólerica del año 1865, reclaman á toda hora de las autoridades medidas preventivas de rigor bastantes á librarles de una nueva invasion. Responden de este modo al natural instinto de conservacion quizás un tanto exage-

rado en la ocasion presente, puesto que la epidemia no ha adquirido por fortuna las proporciones que pudo temerse en un principio y el estado de salud que se disfruta en toda la península es por fortuna completamente satisfactorio.

Son por otra parte garantía segura de que el cólera no ha de traspasar la frontera la rigorosa cuarentena impuesta á todo el que pretenda franquearla y que si en un principio pudo despertar recelos respecto á su puntual observancia por la precipitacion con que hubo de establecerse el cordón sanitario, hoy es prenda segura de que ni una sola persona penetra en territorio español sin haberla purgado. Me complace en afirmarlo así en vista de noticias exactas para tranquilidad de los ánimos con frecuencia alarmados por infundados rumores que nunca me cansaré de anatematizar, así como estoy dispuesto á perseguir á sus propaladores como autores de una accion punible.

Legítima por demas es la aspiracion de los pueblos á librarse de la invasion de una epidemia que lleva tras de sí la desolacion y la ruina, pero su logro no ha de fiarse únicamente á la accion protectora que aquellos tienen derecho á esperar de sus autoridades superiores, por el contrario los pueblos, como las individualidades están obligados por deber y por conveniencia propia á ayudar enérgicamente la gestión oficial facilitándole los medios para su más rápido y feliz resultado.

Duéleme en su consecuencia que habiéndose hecho por este Gobierno un llamamiento á los pueblos para que contribuyan á hacer verdaderamente eficaz el cordón sanitario, que si en cualquier provincia había de ofrecer provechosos resultados, en esta es segura garantía para la no invasion de la epidemia por efecto de sus condiciones topográficas, no se me conteste, ó se haga, como lo han verificado ya algunos pueblos, negándose á prestar el auxilio que de ellos se solicita.

Semejante actitud entraña un abandono punible por parte de los pueblos y una desobediencia de los Alcaldes á mi Autoridad que no se siente dispuesta á consentir.

En su consecuencia he resuelto que, si en un breve plazo no se dá cuenta á este Gobierno por los Alcaldes de todos los pueblos del litoral de la Isla de haber dado cumplimiento á cuanto se les previno en la circular de 16 del corriente, procederé contra ellos gubernativamente, abandonando al juicio de la pública opinion su conducta, por cuanto ella contraria los generales deseos de defensa contra la terrible epidemia.

Si en las eventualidades por ventura remotas, de que aquella invada nuestro suelo, las autoridades tienen grandes deberes que cumplir, estos no eximen de los que á cada ciudadano impone la salud pública por la que todos están obligados á velar en el ejercicio de su profesion ó en la medida de sus fuerzas.

Deberes son estos, como los más sagrados, que estoy resuelto á exigir á cuantos los olviden, bajo su más estrecha responsabilidad.

Palma 21 Julio de 1884.—El Gobernador, Fernando Santoyo.»

En los ensayos de los Himnos de Coronacion oímos ayor una preciosa composicion de D. Bartolomé Torres. La letra es la antifona que canta la Iglesia en tiempo pascual: *Regina cæli lætare, etc.* Este cántico se ha de entonar en el acto más solemne de la espléndida ceremonia de la Coronacion, por lo que seria de desear que el juéves venidero fuesen muchos los concurrentes al ensayo del nuevo Himno, á fin de que en el día solemne pueda cantarse con todo el ajuste posible.

El perito D. Juan Mayol y Ripoll ha empezado los trabajos de la comprobacion parcial de la riqueza urbana sobre el terreno en el barrio 7.º del distrito 3.º que sólo comprende las calles del Sindicato y de Mora.



El lunes despues de larga y penosa enfermedad fué arrebatado al cariño de su familia D. José Capdebou y Roca.

Dios haga concedido al alma del laborioso y consecuente patricio el galardón de los justos.

El día 16 del corriente falleció en Villafranca del Panadés, su villa natal, el sabio profesor de Literatura española de aquella Universidad D. Manuel Milá y Fontanals. Está dolorosa pérdida no podrá menos de ser sentida por los muchos amigos que el finado contaba entre los literatos de este país.

Al enviar el pésame á su familia le acompañamos en el justo dolor que le aflige, y al propio tiempo elevamos nuestras preces á Dios para el eterno descanso del alma del que era nuestro amigo.

El próximo domingo en el oratorio del *Plá de Sant Jordi* se celebrará la fiesta cívico-religiosa que aquellos vecinos dedican á su excelso Titular. Por la noche del sábado se cantarán completas y despues se verificará la verbena. El día siguiente en el ofertorio de la misa mayor predicará las glorias del Santo el distinguido orador D. Juan Lladó.

A las dos y media de la tarde se verificarán las corridas de caballos y demas diversiones de costumbre.

El Director de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad ha dispuesto que los que tengan préstamos vencidos en aquella sociedad se sirvan cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitar que les sean vendidas las garantías en pública licitacion con arreglo á lo que previenen sus Estatutos y Reglamento.

El primer n.º de la *Guía de Lluch*, contiene: Oració á María Santísima.—Pujant al Santuari, poesia per G. Rosselló.—Introit.—Relació de com se trobá aquesta miraculosa figura, extracte de l' Arxiu d' aquell Santuari.—El salt de la Bella dona.—Ses set Germanes.—A nostra Senyora de Lluch, poesia per B. Ferrá.—Les presentayes.—Los nous penons.—El camí.—La diada.—Los set goigs de la Verge María, (glosa antiga).—Escorca.—A la Santísima Verge de Lluch en la peregrinació de 1883. Chor, per T. Forteza.—Reclams.—Advertencies.

Anteayer, despues de muchos esfuerzos, pudo conseguirse poner á flote el vapor *María* que, segun digimos habia embarrancado al entrar en nuestro puerto en el bajo conocido por *la Llòsa* frente al Corp marí. Dícese que las averias sufridas por el buque son de poca consideracion.

Ha sido detenido por el cuerpo de órden público y puesto á disposicion del Juzgado correspondiente un individuo á quien se sorprendió en el acto de expender moneda falsa.

El producto de lo recaudado en la cuestacion á domicilio, sin contar lo recogido en el término municipal, ascendía ayer á la cantidad de 35.143'27 pesetas.

Nuestro colega *El Balar* cree no exagerar al señalar por limite á la suscripcion abierta por el Ayuntamiento la cantidad de 125.000 pesetas, atendido, á que la cuestacion no ha terminado, y á que no se hará esperar el óbolo de las muchas familias que accidentalmente residen fuera de Palma.

Se está procediendo á la limpia de la acequia que atraviesa la calle de San Miguel, y es probable que se aproveche la coyuntura que se presenta, para colocar sin grandes gastos las losas indispensables, á fin de dejar una acera por la que puedan transitar cómodamente las numerosas personas que utilizan tan concurrida vía.

El Alcalde de Alcudia ha pedido, al Sr. Capitan General el cuartel de caballería que existe en aquella ciudad, para servir de hospital en el caso de una invasion colérica. La autoridad superior militar ha accedido á la peticion, dispuesta como está siempre á hacer cuanto esté de su parte por la salud pública.

El cuartel de infantería que hay en la misma Alcudia está ocupado en la actualidad por tropas del cordón sanitario.

Los Sres. D. Antonio Bueno, don Juan Moll Bisquerra, y D. Francisco Roca Parets, se han ofrecido al Ayuntamiento para que en el caso desgraciado de que el cólera apareciese pueda utilizar sus servicios personales en la forma que tenga por conveniente.

El Ayuntamiento, no tan sólo ha visto con agrado tan levantada oferta, sino que ha consignado su gratitud para con los espresados señores.

Por el correo recibirán nuestros abonados el primer número del quinario *Gula de Lluch*. Los que no gusten de reunir esa pequeña, interesante y económica publicacion, (pues por ella sólo se les cobrará *doce décimas de real* por los cinco números). Tengan la bondad de remitirnos dicho primer número; de lo contrario les consideraremos suscritores.

Los asilados en la Casa de Misericordia van por las mañanas á tomar los baños de mar en una de las playas del Molinar de levante. Los acompañan algunos maestros de aquel establecimiento benéfico.

El *Boletín oficial* de ayer publica el pliego de condiciones con sujecion á las cuales se contrata á publica subasta, por el Ministerio de Hacienda, la adquisicion de 15.000 millares de cigarros habanos elaborados en la isla de Cuba, para suministro de la Península é islas Baleares.

Conforme á la noticia que días atras publicamos, el sábado salió para Mahon el arquitecto provincial D. Juan Guasp, con objeto de inspeccionar las obras que se están efectuando en aquel lazareto.

Segun dice un colega, la familia del Sr. Gobernador de la provincia llegó el sábado en el vapor *Lulio*.

D. Francisco de la Gándara, antiguo empleado en la Administracion civil, acaba de ser nombrado oficial de la clase de terceros con destino a la secretaria del Gobierno de esta provincia.

Ayer fueron admitidos á libre plática el jabeque *Belisario*, y el laúd *San Rafael*, procedentes de Valencia, con lastre y patatas respectivamente; el laúd *Remedio* y la polacra goleta *Trinidad*, de Mahon, con pipas vacías, el laúd *San Antonio*, de Ibiza, con patatas; el laúd *Juanito*, de Malgrat, con aros; y el laúd *San Rafael*, de Cartagena, con cebada.

Se despacharon el laúd *San Bernardo*, para Cullera, con leña; el laúd *Juanito*, para Felanitx, con aros; el laúd *Segundo Remedio*, para Sóller, con lastre; la balandra *San José*, para Sevilla, con harina; la polacra goleta *Trinidad*, para Puerto Colóm, con pipas vacías; la balandra *San Pelegrin* y el pailebot *Soberano*, para Barcelona, ambos con carga variada; y la polacra goleta *Juanita*, para la Isla de Madera, con lastre.

Programa de las piezas que tocará mañana la música del regimiento de Filipinas por la noche en el paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble Flamenco.—Martin.
- 2.ª Sinfonía Paragraf.—Lupé.
- 3.ª Polka Buena Boca.—Waldtanfel.
- 4.ª Fantasía Carnaval de Venecia.—Verdi.
- 5.ª Wals Campanas de Carrion.—A. por Pirelló.

Una nueva y desconocida plaga ha aparecido en los árboles frutales del llano y parte de la montaña de Tarragona, los cuales se ponen negros; y al poco tiempo se quedan sin fruto; los melocotoneros y perales son, segun parece, los que más van sufriendo hasta ahora.

En Oldoa, Casent y otros puntos de Valencia se presenta tambien otra calamidad, tan imponente y seria, que si continúa extendiéndose, hace augurar la pérdida de una gran parte, sino toda, de la cosecha de la pasa de este año.

Hace algunos dias empezó á notarse cierta amarillez en los pámpanos de algunas viñas, que de pronto se atribuía á la excesiva humedad de la tierra, sin darle grande importancia; pero la cosa ha variado de aspecto, ya sea por la causa dicha, ó por otra desconocida, hasta el día es lo cierto que el mal va tomando gran incremento y hoy son muchas las viñas maleadas, cuyas cepas se las vé en número considerable depojadas del follaje, con los racimos completamente descubiertos y la uva con el pezon seco desprendiéndose de ellos.

Generalmente se opina que la causa de esto es el exceso de humedad; pero como el mal igualmente existe en las viñas de secano que en las de huerta ó marjal, si bien es mayor en estas últimas, de aquí la duda que se abriga de que sea otra peor la causa originaria, y de que las consecuencias que necesariamente se han de sentir este año, trasciendan á los sucesivos para ruina de aquel país.

ÚLTIMA HORA.

Depositado el 23 á las 2'20 m.

Director general á los Gobernadores de provincias y Delegado del Gobierno en Mahon.
22'12 Julio de 1884.—En Madrid y en todas las provincias de España se disfruta salud.

Las noticias recibidas de Francia son las siguientes:

En Marsella desde las ocho de la noche de ayer hasta igual hora de la de hoy han ocurrido 50 defunciones producidas por el cólera; de éstas 29 en la ciudad, 15 en el hospital Pharo y 4 en los arrabales.

En Tolon en el mismo espacio de tiempo han ocurrido 32 defunciones de la misma enfermedad.

En Arlés han ocurrido 11 defunciones.

En Cette la salud es buena.

De Nimes no hay noticias.



D.ª MAGDALENA GIÁ DE BESTARD

HA FALLECIDO

E. P. D.

Su esposo, hijos, nietos, hijo político, hermano, hermanas, sobrinos y demas parientes al participar á sus amigos tan sensible pérdida les suplican encarecidamente se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario y funeral que eu sufragio de su alma se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolas el día 24 á las diez, en lo que recibirán especial favor.

No se invita particularmente.—El duelo se despide en la iglesia.—No se recibe en la casa mortuoria.

D. JOSÉ CAPDEBOU Y ROCA

Falleció el 21 de los corrientes

E. P. D.

Su desconsolado hermano, sobrinos y demas parientes suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrarán el miércoles 24 de los corrientes á las diez y cuarto de su mañana en la iglesia del Socorro.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 11 n.

En la Granja se han iniciado negociaciones sobre el tratado de comercio definitivo entre España y los Estados Unidos.

Se ha afirmado el protocolo de Joló.

Madrid 22 á las 1'20 t.

En el Senado el Sr. Antequera da esplicaciones referente á la compra del acorazado y promete que traerá el espediente; niega ademas que la quilla que rechazaron los franceses sea la misma que se empleará para el acorazado que se construya.

Madrid 22 á las 5'15 t.

El Senado se ocupa en las reformas de Ultramar.

Las víctimas ocasionadas por el cólera en el día de ayer son: 61 en Marsella, 59 en Tolon 8 en Arles y 2 en Nimes.

Bolsin, 58'40.

Madrid 22 á las 6'5 t.

Mañana irán los ministros á la Granja y celebrarán Consejo con el Rey. El sábado marchará el Rey á Betelú.

Se ha aplazado la combinacion de consejeros de estado.